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L’ouverture:

“Par l'étalement, la ville devient prédatrice de la nature, elle devient prédatrice d'elle-même.”
“Nous devons résorber l’informalité sans faire déguerpir les gens.”
-Luc Gnacadja, architecte et président de GPS Development.

“Demain, les villes abriteront 70% de la population mondiale : il nous faut bâtir un urbanisme
de la paix, du partage, de l’innovation.”
-Arnaud Ngatcha, Adjoint à la Mairie de Paris chargé de l’Europe, des relations
internationales et de la francophonie.

“Revitalisons les villes, parce qu’elles sont dès à présent notre Horizon”
-Lionel Prigent, Urbaniste et économiste. Président de la section 24 (Aménagement de
l'espace, Urbanisme) du Conseil national des Universités, Directeur du laboratoire
Géoarchitecture - Territoires-Urbanisation-Biodiversité-Environnement

Introduction:

“Il faut penser la ville à l'échelle du quartier vivant et vivable.”
“Le logement est un socle pour l’innovation, le travail, l’éducation.”
“Il nous faut repérer nos erreurs, s’approprier les solutions, construire un narratif.”
“La durabilité est un plan culturel, une mutualisation d’expérience.”
-Christine Auclair, Coordinatrice à ONU Habitat.

Concours : Quelles formes prendront les villes en 2050?

- “Grand Bassam, La Ville éponge”
- Faire revivre Grand-Bassam : Métamorphose en une ville éponge - 1er PRIX - Ecole
Africaine des métiers de l’architecture et urbanisme

- “Message de paix, liberté et fraternité aux francophones”
- Balcon maritime à Beyrouth, une relation inachevée - Lauréat - Master Architecture et
Aménagement du Liban

- “Limbe, entre catastrophes naturelles et insécurité” -
- Réparer les dégâts d’hier au Cameroun - Lauréat

- “Nos espaces sont devenus inertes”
- Vivre la ville de 2050, Se rencontrer et de déplacer en été sur la Trame Rose - Lauréat -
Ecole d’urbanisme de Paris

- “Ambition, innovation, mais réalisme”
- Groupe de l’université d’Architecture de Rabat - Lauréat

https://nouveau.univ-brest.fr/laboratoire-geoarchitecture-territoires-urbanisation-biodiversite-environnement/fr


- “Changeons de paradigme”
- La lagune habitée de Camargue - Mention spéciale du jury

Plaidoyer des jeunes professionnels de la fabrique urbaine:

“Les normes sociales doivent évoluer de façon à repenser la planification urbaine en
intégrant le genre.”
-Nejwa Bakhti, Docteure en géographie du genre à l'université d'Oran.

“Si nous attendons les gouvernements pour transformer nos villes, il sera trop tard. Si nous
agissons seuls, ça ne sera pas suffisant. Si nous créons en communautés, ça peut être
assez.”
-Clément Pairot, Consultant en transformation écologique et Animateurs d’ateliers de
pédagogie écologique - France.

“Nous devrions modérer l’idée de résister à tout prix aux aléas : cela alimente un faux
sentiment de sécurité alors même qu’elles sont souvent inévitables. Optons plutôt sur la
résilience et l’information des personnes, pour qu’elles comprennent les risques.”
-Marie-Lou Bertini, Agente de recherche pour ARIAction à l’université de Montréal, Canada

Table ronde n°1 : Face aux urgences, comment les États et les villes doivent
coopérer pour réinventer les territoires ?

“il faut travailler sur les limites planétaires dont le climat et la biodiversité sont déjà franchis”
“ Le concept one health c’est travailler sur la santé humaine physique et morale mais aussi
environnementale.
Brigitte BARIOL-MATHAIS (Déléguée générale de la FNAU)

“Je rêve d'une ville où je peux lâcher la main de mon enfant.”
“je n’aime pas le mot résilience, ça fait référence à une adaptation mais sans rompre et qu’il
faut toujour subir”
“on ne veut plus démolir et reconstruire mais plutôt adapter”
“on a beaucoup fait des valides pour des valides et maintenant on réfléchit à comment
redonner l'espace public aux gens”
-Lamia El Aaraje, Adjointe à la mairie de Paris à l'urbanisme, l'architecture, l'accessibilité et
le handicap.

“L’IA a pour vocation d’anticiper nos besoins. Nos gouvernements peuvent-ils faire la même
chose ?”
Leandry Jieutsa, Doctorant en gouvernance de l’IA et fondateur d’Africa Innovation
Network.

“l’idée est de remettre la créativité au coeur du développement des villes et collaborer et
échanger avec d’autre villes via une plateforme”
“il est intéressant de voir comment à travers une thématique particulière porter le
développement des villes sur des enjeux contemporains”



“montréal est un exemple des ville qui ont misé sur le design pour le développement et
l’aménagement de l’espace public”
-Denise Bax, chef de l'unité Communication, villes et événements au sein du Secteur de la
culture de l'UNESCO

“Quand on parle de voiture allemande, c'est une bonne bagnole. Quand on parle de ville
française, c'est une bonne ville.”
“La mise en oeuvre d’une politique publique d’une ville durable s’est basée sur 3 axes : la
gouvernance (le renforcement de la politique locale), le logement et la planification des
ecoquartier”
“Plus on est ensemble, plus on est actif, plus on se mutualise et plus on arrive.”
-Yves-Laurent Sapoval, Délégué ministériel pour la ville durable internationale.

“Comment gérer l’urbanisme informel et le désordre urbain ? En le prévenant avant tout,
puis en appliquant les documents en associant les gens.”
“Quand on veut agir pour l’environnement et le social, il faut apprendre à prendre des
décisions impopulaires [...] l’usage fera ses preuves.”
“le taux de croissance est élevé dans la ville d’abidjan”
“la ville d’abidjan a réfléchis à la mise en place d’une structure dédié à la gestion du
développement urbain, à la réflexion sur son avenir et à la planification”
“la ville s’est doté d’un observatoire pour récolter la donnée urbaine et la coordonner
le schémas directeur d’urbanisme à été par la suite associé à un schéma directeur des
transports”
-Attahi Koffi, Urbaniste, géographe et ancien Directeur Général de l’Agence d’Urbanisme
du district Autonome d’Abidjan.

“Il nous faut réfléchir aux usages de la ville pour comprendre quelles sont les infrastructures
sociales permettant la résilience.”
-Nathalie Blanc, Directrice de recherche au CNRS et Directrice du Centre des politiques de
la Terre.

“Pour changer notre mix énergétique, il faudra travailler de nouvelles filières, mais aussi
former les professionnels associés, en échangeant avec les fédérations professionnelles.”
“Si on veut pouvoir parler le même langage, il est impératif de partager une grammaire
commune sur la transition.”
-Jean-Marie Quéméner, Directeur du programme bâtiment et aménagement au Secrétariat
général à la planification écologique.

“Les problèmes s'accumulent vite, alors que l’action publique reste lente.”
“Il ne faut pas attendre de solutions toutes faites.”
“Essayons de parler concrètement lorsque l’on expose des solutions.”
-Vanille Guichard, Architecte-Urbaniste et directrice aménagement et renouvellement
urbain à la ville de Koungou à Mayotte.
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Table ronde n°2: Comment l’urbanisme peut renforcer le faire et le vivre
ensemble dans nos villes ?



“Je vois mon rôle de maire comme celui d'un facilitateur.”
“Comment fabriquer, transformer et évoluer pour un cadre de vie apaisé ? … il faut obtenir
une vision stratégique, la mettre en oeuvre, assurer l’acceptation de la population et garder
une souplesse et une flexibilité”
“En Côte d’ivoire,les jeunes représentent plus de 75% … la stratégie d’implication se base
sur l’éducation et la participation … un budget est réservé pour qu’ils s’exercent, qu’ils
expriment leurs besoins et qu’ils offrent des propositions … en cas de non participation il y a
une sanction”
“la mixité sociale n’est pas mesurable, ça se voit, ça s’observe”
-Jean-Louis Moulot, Urbaniste et Maire de Grand-Bassam (Côte d'Ivoire).

“Pour convaincre du bienfait de la densité de l’habitat, on peut utiliser des arguments de
raison, qui sont scientifiques par nature. Mais raconter une expérience de vie dans un tel
quartier, c’est un argument de cœur qui embarque l’auditeur.”
-Grégoire Junod, Syndic de la ville de Lausanne.

“Phnom Penh est une ville vibrante, tout est accessible pour tout le monde.”
“on doit apprendre aux population à vivre dans des villes nouvelles “
“on a travaillé sur la mixité sociale et on a essayé de freiner la gentrification”
“Nettoyer les villes c’est chasser les plus pauvres, ce n'est pas le but. On veut embellir la
ville sans la gentrifier.”
“si les vendeurs sur le trottoir existent, c’est qu’il y a un besoin. C’est un lieu qui donne
l’exotique aux touristes mais ça provoque des problèmes de santé et de renforcement des
inégalités … Nous essayons donc d'améliorer la qualité de vie des populations locales”
-Seng Vannack, Vice-Gouverneur de la ville de Phnom Penh (Cambodge).

“pour éviter la spéculation 750 logements ont été retiré du marché privé à montréal”
“la mixité sociale c’est aussi penser la diversité du logement : logement familiale, abordable,
sociale, coopératives …etc”
“On n’a pas le droit à l'erreur, c’est la dignité et la vie des gens qui est en jeu”
Caroline BOURGEOIS (Vice-président du Comité exécutif et responsable des Sport et
des loisirs de Montréal)

“un exemple de mixité: la transformation des berges de la seine à Paris pour devenir un lieu
de divertissement, avec une flexibilité de l’aménagement. c’est un lieu qui mélange plusieurs
publics qui sont venus de différents endroits, à différents moment, avec différents moyens de
transport”
“Les JO ont aussi montré l’importance de l’espace publics, un moment collectif qui n’aurait
pas pu être sans cet aménagement du “dedans” “dehors” “
“l'après covid, une période d'expérimentation … il y’a eu une transformation de 200 rues à
Paris avec la participation des citoyens et même les jeunes “
“sur le parc social, les liens sociaux sont considéré comme une ressource à gérer”
Patricia PELLOUX (Directrice générale adjointe de l’APUR)

“Plutôt que d'aménager les territoires, il faudrait les ménager.”



“les villes petites et moyennes sont des territoires remplis de paradoxe. Malgré
l’effondrement démographique, il y’a eu une périurbanisation autours des centres bourgs”
-Simon Teysson, Architecte et Directeur de l'ENSA de Clermont-Ferrand.

“le territoire est un espace d'expérimentation, à travers un Living lab, l’objectif est de prendre
en compte et comprendre le contacte avec le vivant”
Thái Huyên NGUYEN (enseignante-chercheuse à l’Université d’architecture de Hanoi)

Table ronde 3: Comment adapter nos villes dans leurs spécificités pour
qu’elles restent vivables et accueillantes ?

“En se centrant sur les performances énergétiques des bâtiments neufs, on concentre
99,9% de nos moyens sur 0,1% des problèmes.”
“Vivre l’été 2022, c’est se prendre un rapport du GIEC dans la gueule.”
“on commence à réfléchir à l’adaptation et ça date depuis la crise sanitaire puis l’été 2022
avec la crise caniculaire, stress hydrique …”
-Franck Boutté, Urbaniste et Grand Prix d'Urbanisme 2022.

“politiquement, l’enjeux de la végétalisation est essentiel dans le programme d’urbanisme,
l'idée de replanter des arbres dans la ville pour la rendre vivable, et donc faire face au défis
d’adapter les villes aux réchauffement climatique (canicule)”
“l’obstacle c’est comment gagner ce discours politique, puis comment agir avec la réalité et
avec tous les réseaux divers qui passent donc il faut identifier ou on peut implanter ces foret
urbaines, et aussi négocier avec le secteur privé dans certains endroits (contrainte
technique, administrative et politique)”
Arnaud Ngatcha

“Pour réenchanter les villes, il faut réenchanter les espaces publics.”
-Halima Mrabti, Urbaniste à Buro Happold.

“le défis c’est de maintenir un écosystème viable en lien avec le vivant, travailler ensemble
des ressources naturelles et donc accompagner la qualité des espaces vert en ville”
“la préséance de l’eau est importante pour maintenir des température idéale et rafraîchir les
espaces publics dans la ville”
“Changer de paradigme pour la géographie territoriale et changer l’usage de nos villes
actuelle vers le vivant”
Françoise N’THÉPÉ

“Un mode de mobilité décarboné fonctionne idéalement dans une organisation territoriale
dense.”
“Entre l’habitat informel et l'hyper formalité liée à la promotion immobilière, nous devrions
laisser une place à l’habitant en tant que maître d’ouvrage.”
“Cessons d’opposer la végétalisation à la construction.”
“Un front très fort qui émerge contre la densité dans le cas de la ville de rosny sous bois”
“la mobilité de demain décarboné marchera avec une stratégie de densification intensifié,
une idée qui ne fait plus conçus aujourd’hui “
“végétalisation et construction ne sont pas forcément opposable”



-David Miet, Architecte et urbaniste, Fondateur de Villes Vivantes.

Table ronde 4: Comment la culture, l’art urbain et les initiatives citoyennes
favorisent des villes pour toutes et tous ?

“Faire avec les gens et pas seulement pour les gens”
“on a le devoir morale pour faire participer les citoyens, mais il est impossible d’atteindre
l’unanimité”
“travailler les evenement culturel c’est la force du québec pour la mise en contribution des
citoyens”
Bruno MARCHAND (Maire de Québec)

“Tout le monde a l'heure, mais personne n'a le temps.”
“nous devons rétablir un équilibre entre l' ici et l’ailleur “
“la proxilience: la proximité comme nouvelle stratégie de résilience ⇒ création du concept
de la ville du ¼ d’heure”
“la proximité c’est une nouvelle culture qu’on doit transmettre a travers la culture, le théâtre,
l’art”
“Une ville est équilibrée quand un ici et un ailleurs communiquent.”
“La proximité comme stratégie de résilience, c’est ce que la proxilience envisage.”
-Carlos Moreno, Directeur scientifique de la Chaire « Entrepreneuriat Territoire Innovation »
(ETI) à l’IAE Paris-Sorbonne, Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne et Professeur à
l’International Academy of Architecture (IAA))

“Le capital social est une oxymore.”
“L’urbain, c’est une question culturelle et technique.”
“Avant d’agir, on devrait se demander en quoi l’action va profiter au plus grand nombre.”
-Sénamé Koffi, Architecte et anthropologue.

“au caire c’est des villes construite un peu avec le concept du ¼ d’heure et on utilise
beaucoup la voiture malgré que la ville n’a pas été construit pour le tourisme de masse se
trouve plutôt au nord de la ville”
“Au sud c’est la vieille ville, c’est plus une ambiance d’anciens artistes, y’a une maison
classé monument historique, qui a vécu plusieurs siècles, qui a vu une rupture avec le
quartier”
“on travaille sur sa réhabilitation: ⇒ on implique des financements anglais, et un secteur
privé. ⇒ on travaille avec des artisans du quartier et on implique les habitants, on les fait
entrée à la cour centrale du quartier”
Omniya ABDEL BARR (Architecte/ Historienne, Directrice du développement de la
fondation égyptienne pour le sauvetage du patrimoine (Le Caire) et Chercheure, Musée
Victoria et Albert (Londres).

“Nous devons rencontrer les communautés et veiller au maintien, au développement des
traditions et cultures locales.”



“on essaye d’introduire une gouvernance participative qui a poussé à la première fois à aller
à la rencontre des villageois”
“dans l'aspect culturel: on essaye de faire revivre l’art traditionnel , le sport traditionnelle ⇒
l’idée c’est de profiter du fait que la culture assemble tous le monde pour créer la proximité
entre les citoyens⇒ pour le développement du village et son évolution harmonieuse”
-Roger Mbassa Ndine, Maire de Douala, Vice-président de l’AIMF

‘le 104: un lieu d'expérience et d'expérimentation, au 19 ème arrondissement de Paris … il
est issu du volontarisme politique pour transformer un bâtis, du foncier, comme un lieu de
culture pour un cahier de charges”
“on ne vient pas en tant que public, mais c’est un lieu de passage et ou de pratique libre
d’art … c’est de l’urbanisme culturel”
Clémentine Aubry

“les villes peuvent beaucoup mais ne peuvent pas tous”
“des gens sur un territoire ils ont pas tous le même désir, y’a toujours des contradictions… il
y’a une confrontation entre ceux qui veulent que ça aillent vite et le weekend on part ailleur
pour se reposer contre ceux qui veulent des lieux apaisés, des crèches et d’avoir le plaisir
de l’habiter”
Anne HIDALGO (Maire de Paris)


